



RAPPORT DE SITUATION : MISE A JOUR

Dates couvertes: Du 6 au 13 février 2025

Numéro du SitRep : 03

Soumis par : CARITAS DEVELOPPEMENT BUKAVU

1. EVOLUTION DE LA SITUATION

En cette période de rapportage, la situation sur le front a évolué très vite après la prise de la cité de Nyabibwe.

Dans la journée du 6 février 2025, depuis le matin, des affrontements ont opposé les FARDC-alliés aux M23-RDF dans la localité de Bushushu en direction vers le centre d'Ihusi qui est le chef-lieu du territoire de Kalehe. De plus, un avion de chasse des FARDC avait largué le même jour quelques obus visant les positions des M23-RDF à Nyabibwe. Ces obus ont raté leurs cibles et ont échoué dans les bananeraies sans faire des dégâts.



La nuit de ce 6/02/2025 un pillage systématique des biens de la population a été organisé à Ihusi et Kalehe Centre par les FARDC où ils ont tirés beaucoup de coup de balles. Des nombreux habitants ont continués à se déplacés vers les ilots du lac Kivu pour non seulement fuir les combats et aussi pour se mettre à l'abri des exactions des FARDC et VDP.

En date du 12 février aux environs de 11h30, les troupes des M23 ont pris le contrôle total d'Ihusi, Kalehe centre, Munanira et progressent vers Kasheke où étaient repliés les FARDC.

Au moment de la rédaction de cette mise à jour, des violents combats sont signalés autour de Kasheke, qui est le dernier village du territoire de Kalehe avant d'entrer dans le territoire de Kabare

En date du 13 février 2025, les villages de Kabamba et Katana ont été conquis par les M23 en dans le territoire de Kabare. Sachant que l'aéroport de Kavumu se trouve à moins de 10 Km de Katana centre

Au même moment, des tensions règnent presque partout dans la province du Sud-Kivu :

- Des affrontements sont signalés dans la cité de Sange dans la plaine de la Ruzizi entre FARDC et Maï Maï, ce qui cause la paralysie des activités dans la zone
- Des affrontements sont signalés dans territoire de Mwenga : Dans l'avant midi de ce 13 février 2025, des Ngumino-Twigwaneho ont lancé une offensive contre les positions des FARDC dans le village de Kakenge en territoire de Mwenga. Des violents affrontements

étaient signalés en s'étendant vers Minembwe, précisément sur les collines d'UGEAFI où un autre front est ouvert.

- Dans le territoire de Walungu, village Lubimbe ; des affrontements entre Wazalendo et FARDC ont été rapportés ce 12 février 2025 avec des pertes en vies humaines des côtés des belligérants.
- Sur l'axe Bitale-Bunyakiri, dans la zone de santé de Bunyakiri en territoire de Kalehe, les militaires des FARDC en plein déploiement commettent des exactions sur leurs passages (pillent, volent, violent, extorquent les biens, torturent, travaux forcés, etc) ce qui a conduit à un mouvement de déplacement important des populations à Kalonge (zone de santé de Kalonge dans le même territoire de Kalehe) environs 1500 ménages à la date du 12 février 2025
- Au courant de cette période, 9 personnes ont été tuées à Kavumu par les éléments FARDC incontrôlés
- L'îlot d'Ihoka, où des nombreux ménages se sont déplacés, a été victime d'un bombardement par les FARDC ce 12 février 2025, blessant plusieurs personnes.
- Toutes les écoles sur l'axe Kavumu-Kalehe sont fermées, certaines d'entre elles occupées par les militaires FARDC et d'autres occupées par les ménages déplacés
- Le Centre de santé de Nyabibwe a été pillé (des médicaments, et autres matériels médicaux

- **Données clés sur les populations touchée**

AXE : KALEHE

Les données ci-après avaient été fournies lors de la mission Go and See de la Caritas Développement Bukavu à Kalehe

Village	Aire de santé	Ménages déplacés	Familles d'accueil et ménages impactés	Observation
Munanira	Muhongoza et Kalehe centre	3.260		Ces ménages font des mouvements pendulaires
Mabula	Cigera et Mushenyi	6.807	4.270	En termes de priorité, le presqu'île de Mabula a été la zone la plus impactée
Îlot d'Ishovu		1.121	892	
Îlot d'Ihoka		509	560	
Kasheke		719	1.601	Forte militarisation de la zone
TOTAL		12.416	7.323	

Cependant, il se remarque que ces informations ne sont plus à jour, et actuellement il est difficile que nous puissions avoir des informations fiables au vu du développement de la crise.

Disons que le groupement de Kalonge a informé sur l'arrivée de plus de 1500 ménages dans la zone, à Lubimbe/Walungu l'on signale un mouvement d'environ 850 ménages dans la brousse, à Idjwi l'on signale un important mouvement de population allant jusqu'à plus de 20 000 ménages.

Comme dit précédemment, la situation est encore instable et très volatile ; il est actuellement difficile de conduire des évaluations de besoins.

Cependant, la COHP Sud-Kivu a organisé une réunion ce matin du 13 février 2025 afin de réfléchir sur les possibilités de conduire une évaluation des besoins dans la ville de Bukavu où environs

17 000 ménages se seraient déplacés. Au cours de cette réunion les acteurs ont été ciblés selon les domaines d'expertises.

L'évaluation des besoins durera 3 jours : du vendredi 14 au dimanche 16 février 2025 et ne concernera que les 3 communes de la ville de Bukavu.

- **Sécurité / situation politique**

Une délégation de la CENCO et l'église du Christ au Congo « ECC » (église protestante) s'est rendu le 12 février 2025 dans la ville de Goma pour discuter avec les chefs de la rébellion M23, ainsi que des représentants du groupe rebelle du M23 afin de tenter à trouver une solution à la crise qui déchire l'Est de la RD Congo. Le jour suivant soit le 13/02, la même délégation s'était rendue par la suite à Kigali pour rencontrer le président Rwandais dans le cadre des consultations auprès de tous les acteurs susceptibles de contribuer à la sortie de la crise sécuritaire qui prévaut dans l'Est de la RDC. Dans la même démarche, ils ont rencontré il y a quelques jours à Kinshasa le chef de l'État, Félix-Antoine Tshisekedi, le président de l'Assemblée nationale, Vital Kamerhe, et l'opposant Martin Fayulu.

Au niveau de la province du Sud-Kivu, une audience publique est organisée par le tribunal militaire de Bukavu à Bukavu et d'Uvira à Uvira afin de juger les militaires FARDC ayant créés des troubles sur tout l'axe de Kavumu à Uvira. Plus de 300 militaires sont accusé des pillages, tueries, viols, coups et blessures, dissipation des munitions, fuite au champ de combat.

2. RÉPONSE DE CARITAS

- Produit et partager avec OCHA un flash alert sur la situation humanitaire de cette crise M23.
- Rédiger trois rapports de situation SITREP N°1, N°2 et ce N°3 et partagé avec les autres acteurs humanitaires ainsi que les Caritas sœurs.
- Organiser un Go and See, qui a précisé certaines informations clés sur l'axe Kalehe.
- Discuter avec ses partenaires, la Caritas Internationale Belgique et le Secours Catholique Caritas France (SCCF) pour une mobilisation des quelques ressources sur les lignes des projets en cours d'exécution. Ces discussions ont permis en ces jours de mobiliser une somme d'environ **183.300 \$** pour une intervention rapide en faveur de **1100 ménages déplacés sur l'îlot d'Ihoka.**

En ces jours de la crise, la Caritas Développement Bukavu a déjà :

- La Caritas Bukavu s'est positionnée sur l'alerte n°5683 publiée sur e-htools le 27/01/2025, faisant suite à l'arrivée des déplacés dans la ville de Bukavu en provenance du Nord-Kivu et Kalehe suite à la guerre du M23 appuyée par le Rwanda, ces déplacés sont dans les familles d'accueils et vivent dans les conditions des précarités.
- Du 03 au 10/02/2025, 17861 ménages (déplacés et familles d'accueils plus vulnérables lié à cette crise M23) ont été identifiés par la Caritas Bukavu, sous la supervision de la Division des affaires humanitaires.
- Le 10/02/2025, cette réalisation a été validé par la COHP-Sud-Kivu (Coordination humanitaire provinciale) a validé ces chiffres et a recommandé des positionnements des acteurs pour les réponses rapides toute en tenant compte de l'évolution de la situation sécuritaire. Cette validation a précédé celle de la Commission mouvement de population et celle du cadre provincial de concertation humanitaire.

- Du 14 au 17/02/2025 la Caritas Bukavu participe à une évaluation rapide inter agence pour comprendre les différentes vulnérabilités sectorielles, en vue de planifier les réponses par secteur.

Ensuite, la Caritas Bukavu suit de près la situation et restera entrain de fournir des mises à jour régulières.

3. COORDINATION

- La Caritas Bukavu, participe dans plusieurs réunions organisées à Bukavu, dont les réunions de la COHP-Sud Kivu (Coordination Opérationnelle des Humanitaires Provinciale), CMP (Commission mouvement de population, CPCH (Cadre Provincial de Concertation Humanitaire) etc.
- La Caritas Bukavu participe aussi dans les réunions organisées par le gouvernement provincial à travers le ministère des affaires humanitaires
- La Caritas réfléchit avec d'autres commissions de l'archidiocèse de Bukavu (CDJP=Commission diocésaine Justice et Paix, BDOM=Bureau diocésain des Œuvres médicales, Centre Olame = service s'occupant des questions de la femme ; Coordination des écoles catholique) afin de coconstruire une stratégie commune en réponse à la crise dans la province du Sud-Kivu.
- Le bureau national de Caritas Congo, avec le soutien de CI, organise un Forum National cette semaine. Une téléconférence suivra pour vous tenir informés des progrès.

4. MÉDIAS ET COMMUNICATION

Caritas Développement Bukavu dispose d'un nouveau site : www.caritasdevbukavu.org où elle va poster ce rapport de situation afin d'informer à un éventail des partenaires la situation humanitaire telle qu'elle se déroule dans la province du Sud-Kivu.



- <https://www.radiokapi.net/2025/02/14/actualite/securite/la-delegation-de-la-cenco-et-de-lecc-echange-avec-paul-kagame-sur-la>
- <https://www.radiokapi.net/2025/02/12/actualite/justice/proces-des-militaires-presumes-meurtriers-de-nyabibwe-le-nombre>
- https://actualite.cd/2025/02/13/uvira-au-moins-90-militaires-la-barre-pour-notamment-la-fuite-devant-le-m23-et#google_vignette

5. PROMESSES DE DONS ET CONTRIBUTIONS

En plus de la mobilisation de la Caritas Internationale Belgique et le Secours Catholique France, la Caritas Danemark et la Caritas Espagne ont aussi promis leurs contributions comme suit :

- Caritas Danemark (via la Caritas Congo) : **28.000 USD**.
- Caritas Espagne : **170.000 Euros** (150.000 euros de AECID et 20.000 euros de fonds propre), pour une intervention à Kalehe.
- La Caritas Belgique est en négociation d'un projet avec la DDC pour une assistance d'urgence au Sud-Kivu. Les discussions avec Caritas diocésaines concernant l'orientation/utilisation de ce fonds, compte tenu de la situation sécuritaire actuelle qui ne favorise pas encore le déploiement des acteurs sur le terrain.

6. CONTACTS CLÉS

- Mr l'Abbé Louis Pasteur RUDAHIGWA CIZA : caritas_bukavu@yahoo.fr ; louisciza@gmail.com (+243811656743 ; +243991466145) : Directeur
- Mr Valery KALUMUNA : valery.kalumuna@yahoo.fr +243997786892 : Administrateur Général Chargé de control et qualité des programmes.
- Mr Charles KALEMAZA ; kalemazandy@yahoo.fr +243994124365 : Responsable du service des urgences humanitaires.